

VÍCTIMAS DE EUSAPIA PALADINO

El ejemplo más reciente y más generalmente admitido de la prueba psíquica es el famoso «caso» de Eusapia Paladino. Esta analfabeta italiana convenció de sus poderes sobrenaturales al profesor Lombroso en 1892; y por este medio se convencieron el profesor Richet, de París, varios hombres de ciencia en Inglaterra, particularmente Sir Oliver Lodge y Mr. F. W. H. Myers, surgiendo luego sostenedores cada vez más numerosos en todas partes, inclusive nuestra nación. Mr. Carrington, norteamericano, ha dedicado un volumen al relato y reconocimiento de la carrera de Eusapia. Sin embargo, en sus veinte años de servicio como «médium», algunos críticos han atestiguado que nada hay de extraordinario y sí mucho de sospechoso en sus manifestaciones, y han descubierto con frecuencia sus groseras trampas. No obstante, se le hizo objeto de «investigaciones» a favor de pruebas esmeradas y científicas realizadas por hombres de competente criterio científico, quienes declararon el caso «verdadero». Mr. Carrington, que ha descubierto la superchería de muchos médiums, resume así el caso:

«Eusapia es real; pero, por cuanto sé, es casi *única*.... Puede decirse que en ella culmina y se enfoca ahora el aspecto testimonial del fenómeno psíquico del espiritismo». Si Eusapia es una impostura, la doctrina toda resulta «absoluta, irreparablemente echada abajo». En 1910 dos